



EL ACCESO AL LÍQUIDO VITAL NO ES UN LUJO, "ES UN DERECHO FUNDAMENTAL"

Gobierno lanza Política Nacional para el **Uso Eficiente del Agua**

- El Ministro de Medio Ambiente exhortó a las autoridades subnacionales y organizaciones sociales, del área rural y urbana, a unirse para reforzar la iniciativa en favor de la Madre Tierra.

P.3



EN LA CUMBRE DEL G77+CHINA

El país aboga por justicia social y por un cambio en la ONU

- El vicepresidente Choquehuanca defendió el retorno al equilibrio de la Madre Tierra y la reparación del daño ambiental.

P.12-13

Bolivia y Chile acuerdan una migración regular y fomentan la visa de residencia temporal gratuita

P.6

Venta de urea genera más de \$us 57 millones a julio de este año

P.4

// FOTO: YPFB

Ejecutivo insiste en el diálogo técnico y un equilibrio para encaminar la vía Buena Vista-Las Cruces

P.7

RECLAME CON LA EDICIÓN DE HOY



Encuesta revela que las medidas de presión del ala evista para las elecciones judiciales son rechazadas por la población

P.14

Sociedad

• Naira C. De la Zerda

La concejala Roxana Pérez Del Castillo denunció en sus redes sociales que el alcalde paceño, Iván Arias, busca establecer un "nuevo tarifazo" subiendo el costo del suministro de agua potable en la urbe.

"El alcalde Iván Arias pretende un tarifazo enmascarado en la necesidad de cuidar el agua. Lo propuso en el supuesto 'Congreso del Agua', lejos del sentir de la población. Se puede cuidar el agua, sin afectar el bolsillo generalizado de la población", puede leerse en el perfil de Facebook de la autoridad.

Según una nota de la Agencia Municipal de Noticias (AMUN), portal oficial de la alcaldía, el burgomaestre dijo a medios de comunicación que propondría esta medida durante la Cumbre por el Agua que organizó el Gobierno Autónomo Municipal de La Paz (GAMLPA), para que fuese debatida.

"Lo que tenemos que discutir es el tema de la tarifa, mientras este bien, que es escaso, es barato, la gente no lo valora, hay lugares en la ciudad de La Paz donde la gente gasta más de 150 litros de agua, es decir una persona está gastando 150 litros de

INCREMENTO FUE PLANTEADO EN LA 'CUMBRE DEL AGUA'

Denuncian que Arias pretende un "tarifazo" por agua en La Paz

La concejala Roxana Pérez Del Castillo denunció en sus redes sociales que la autoridad edil afirmó que se debe subir el costo de este suministro.

agua porque su tarifa es muy baja, es un bien tan escaso, pero que aquí en Bolivia lo utilizamos como si hubiera infinito, entonces este es uno de los temas que vamos a plantear en la discusión de la Cumbre", citó AMUN.

En las redes sociales muchos internautas mostraron su desacuerdo con la posible medida, uno de ellos escribió: "Esto es un abuso para los paceños, un tarifazo no es un plan para cuidar el agua"; otro afirmó que es hora de un revocatorio.

Por otra parte, recientemente el viceministro de Agua Potable y Saneamiento Básico, Bernardo Nina Rosso, dio a conocer que el Gobierno nacional invirtió Bs 1.939 millones desde 2020 para garantizar que el pueblo paceño no volviera a sufrir la crisis que la escasez de agua generó en 2016.

“

Lo que tenemos que discutir es el tema de la tarifa, mientras este bien, que es escaso, es barato, la gente no lo valora, hay lugares en la ciudad de La Paz donde la gente gasta más de 150 litros de agua”.

||||||||||||||||||||

Iván Arias
Alcalde de La Paz



La Agencia Municipal de Noticias hizo una nota al respecto.

// FOTO: RRSS

TAMBIÉN SE PRETENDE DISMINUIR LA DESERCIÓN ESCOLAR

Buscan prevenir la violencia en colegios con un kit de comunicación

• ABI

Con el propósito de prevenir la violencia y la deserción de estudiantes, se difundirán 22 productos de comunicación a través de redes sociales y medios de prensa, informó el Proyecto Mujeres, Jóvenes y Adolescentes Acelerando la Ruta 2030.

Según un reporte institucional, se trata de un kit de productos de comunicación que consta de dos animaciones sobre inteligencia emocional y escucha

activa, siete artes e infografías sobre gestión de emociones y sentimientos, cinco tiktoks que abordan problemáticas que atraviesan los estudiantes.

Además, incluye dos cuñas radiofónicas sobre expresión de emociones, un podcast de tres capítulos que aborda la ansiedad, la depresión y la tristeza, y tres reportajes que muestran las experiencias de estudiantes durante la pandemia de la Covid-19.

Este material servirá para trabajar directamente con adolescentes y jóvenes, a fin de prevenir la deserción escolar a través de talleres en 32 unidades educativas

8

MUNICIPIOS serán escenario de talleres que buscan reducir las agresiones.

y centros de educación alternativa (CEA) de ocho municipios.

También se desarrollarán talleres en los municipios de Quillacollo, Colcapirhua y Cercado, en el departamento de Cochabamba; en Padcaya, Entre Ríos y Yacuiba, en Tarija; El Alto y La Paz.

// FOTO: ABI



Diferentes instancias fueron parte del lanzamiento de los productos.

Sociedad

• Albert Álvarez

El Ministerio de Medio Ambiente y Agua lanzó la Política Nacional del Uso Eficiente del Agua, campaña con la que se busca concientizar a la población sobre el uso adecuado del elemento vital.

Asimismo, la campaña pretende incentivar a los gobiernos departamentales, municipales y organizaciones sociales del área rural y urbana a unirse para reforzar la iniciativa en favor de la Madre Tierra.

“La crisis climática está ocasionada por un sistema capitalista que ha generado la contaminación, la deforestación indiscriminada, la extracción indiscriminada de los recursos naturales, del consumo irresponsable de nuestros recursos naturales, que han puesto en riesgo la disponibilidad y la calidad del agua. Tomemos conciencia de este tema sobre la importancia de usar el agua de manera racional, inteligente, eficiente y solidaria, evitando el desperdicio y la contaminación del agua”, afirmó el ministro del área, Rubén Méndez.

La autoridad ministerial recordó que el agua es un recurso vital para la vida, la salud y el desarrollo de la sociedad. No obstante, es escasa y limitada, por lo que se debe cuidarla.

SE EXHORTÓ A LA POBLACIÓN A CUIDAR ESTE RECURSO

Gobierno lanza Política Nacional del Uso Eficiente del Agua

El titular de Medio Ambiente recordó que, si bien el 70% de la superficie del planeta está cubierta de agua, solo el 1% es apta para consumo.

“El agua potable no es un lujo, es un derecho humano fundamental para la vida instaurado y estipulado en la Constitución Política del Estado, que se debe garantizar para las generaciones futuras”, reflexionó.

El titular de Medio Ambiente detalló que el 70% de la superficie del planeta está cubierta de agua. De esa porción, el 97,5% es agua salada y solo el otro 2,5% es dulce; y solo el 1% del recurso hídrico del mundo es apto para consumo humano. En ese contexto, remarcó el valor del vital elemento para la vida.

“Si utilizamos eficientemente el agua, sin derrochar, se aseguraría un 25 a 30% de agua potable de ahorro por día”, puntualizó Méndez, quien luego sugirió cambios de hábito de consumo diario del líquido elemento.

Así, la autoridad propuso una serie de acciones a la

población para hacer un uso racional del agua, como cerrar la llave durante el cepillado de dientes o utilizar un vaso con el líquido. Reparar o cambiar la tubería o grifos en mal estado que tienen fugas; lavar las frutas y verduras en un recipiente.

También recomendó lavarse las manos en un recipiente y cerrar la llave de la ducha mientras uno se enjuaga o se enjabona. Instó a no lavar los vehículos con agua potable y utilizar un balde para evitar emplear la manguera conectada al grifo, entre otras medidas.

Méndez llamó a la población a sumarse a la campaña que continuará en toda Bolivia mediante las 77 oficinas de las Entidades Prestadoras de Servicio de Agua Potable y Alcantarillado (EPSA), reguladas por la Autoridad de Fiscalización y Control Social de Agua y Saneamiento (AAPS).



El ministro de Medio Ambiente y Agua, Rubén Méndez.

// FOTO: MMAYA

ADEMÁS, ESTABLECER MEJORES LÍNEAS DE COMUNICACIÓN

Salud y subnacionales pactan realizar un censo de recursos humanos

• Ahora El Pueblo

La reunión entre el Gobierno nacional, las gobernaciones y los Servicios Departamentales de Salud (Sedes) concluyó con importantes líneas de trabajo, como la ejecución de un censo de recursos humanos.

También se determinó establecer una coordinación más fluida que permita solucionar rápidamente falencias que se pudieran presentar en los establecimientos de salud, con el

objetivo de beneficiar a la población boliviana.

“Tenemos la tarea importante de trabajar en un censo de recursos humanos. Esto significa que funcione el sistema de salud, que el recurso humano que esté sea el correcto, el adecuado, y que no tengamos —como nos decía el gobernador— especialistas o subespecialistas en primeros niveles que no están pudiendo cumplir su labor como corresponde”, sostuvo la ministra de Salud y Deportes, María Renée Castro, a la conclusión del encuentro.

Desde temprano, ayer, autoridades de esta cartera de Estado,

de las gobernaciones de todos los departamentos y los directores de los Sedes se reunieron en un hotel de La Paz, para establecer lineamientos de coordinación, realizar un diagnóstico del sistema de salud en el país y allanar soluciones prontas.

“Es importante que nosotros con los departamentos, con los municipios, tengamos el marco de coordinación para continuar, como ha dicho muy bien nuestro presidente Luis Arce Catacora, profundizando el Sistema Único de Salud, y esa profundización solamente va a lograrse a través de estos mecanismos de coordinación”, remarcó.



La ministra de Salud, María Renée Castro, durante el encuentro.

// FOTO: MINISTERIO DE SALUD

Economía

• Angélica Villca

La Planta de Amoniaco y Urea (PAU) Marcelo Quiroga Santa Cruz comercializó 158 mil toneladas métricas (TM) por un valor de \$us 57 millones, entre enero y julio de este año, informó el ministro de Hidrocarburos, Franklin Molina.

Al realizar un balance de los resultados que genera la planta, la autoridad detalló que, en el periodo señalado, una parte de la producción se vendió al mercado interno y un volumen mayor se exportó a Brasil, Argentina, Paraguay y Perú.

Molina destacó que, desde la reactivación de la planta, en septiembre de 2021, el complejo petroquímico mantiene una producción estable para abastecer el mercado interno y cumplir los compromisos de exportación.

La planta, que está ubicada en la localidad de Bulu Bulu, Cochabamba, cumplió el 14 de septiembre su sexto aniversario desde el inicio de sus operaciones.

“A lo largo de este tiempo contribuyó al desarrollo de Bolivia, la seguridad alimentaria y la industrialización del gas natural”, informó Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), en la ocasión.

Según la empresa estatal, entre los clientes que adquieren el fertilizante figuran pro-

ES ADMINISTRADA POR YPFB

Venta de urea genera más de \$us 57 MM de enero a julio

Hidrocarburos informó que una parte de la producción se vendió al mercado interno y un volumen mayor se exportó a Brasil, Argentina, Paraguay y Perú.

ductores y distribuidores mayoristas, además de entidades públicas como la Empresa Estratégica de Producción de Abonos y Fertilizantes (Eepaf), el Ministerio de Defensa Civil, la Gobernación de Cochabamba y el Fondo Nacional de Desarrollo Integral (Fonadin).

“La compra directa del fertilizante se gestiona mediante procedimientos que realizan los productores agropecuarios ante el área comercial de la Gerencia de Productos Derivados e Industrializados de YPFB; en tanto, los precios de la urea se publican en su sitio web”, informó la cartera de Estado.

PROYECCIÓN

“La PAU proyecta incrementar su producción del fertilizante de 364,6 mil TM, registradas en 2022, a 398,7 mil TM, en 2023”, dio cuenta Hidrocarburos.

Según YPFB, la planta se encuentra actualmente “en producción plena” para el mercado interno y externo.

La PAU se encuentra ubicada en la localidad de Bulu Bulu, Cochabamba.



// FOTO: YPFB

EL MINISTRO DEL ÁREA VERIFICÓ EL CRONOGRAMA

Quispe: Se cumple proceso para planta de zinc en Oruro

• Ahora El Pueblo

El ministro de Minería, Marcelino Quispe, verificó el cumplimiento y avance del cronograma para la adjudicación de la construcción de la Planta Refinadora de Zinc en Oruro. Ratificó que la firma con la empresa china elegida se efectuará el 30 de octubre.

“En el proceso de contratación para la construcción de la refinadora de zinc en Oruro, prácticamente se está dando cumplimiento al cronograma establecido”, explicó la autoridad en conferencia de prensa desde Oruro.

Informó que el jueves se realizó una reunión de aclaración con las cuatro empresas chinas proponentes, en la que se presentaron 80 preguntas, las cuales fueron abeltas y consensuadas.

“Ha habido un acuerdo y

comprensión unánime para ese propósito”, destacó Quispe.

FIRMA

Asimismo, ratificó que el 18 de septiembre se efectuará la aprobación del documento base de contratación (DBC) definitivo y consensuado, y que el 30 de octubre tendrá lugar la firma de adjudicación con la empresa china elegida para la construcción.

La suscripción se realizará entre la Empresa Metalúrgica Vinto (EMV) y la firma china escogida.

// FOTO: MINISTERIO DE MINERÍA



El ministro de Minería y Metalurgia, Marcelino Quispe, en conferencia de prensa.

Economía

• Jocelyn Chipana

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Remmy Gonzales, informó ayer que durante este año se invirtieron más de Bs 8.000 millones en temas de agua. De esta manera, el Gobierno redujo a menos de la mitad el impacto de la sequía.

“El año pasado, a estas alturas, había alrededor de 145.000 familias afectadas y hoy tenemos 27.808 familias afectadas con la sequía en todo el territorio nacional”, precisó el ministro.

Lo mismo sucedió con el número de hectáreas afectadas. “A estas alturas, el año pasado ya teníamos 120 mil hectáreas afectadas y hoy registramos 5.958 hectáreas devastadas”, precisó Gonzales.

Como una política de prevención, el gobierno del presidente Luis Arce gestionó medidas a través de importantes inversiones para frenar el impacto de la crisis ambiental.

“Hemos hecho fuertes inversiones en el país para atender y paliar el problema de la sequía. Este año tenemos una inversión de más de 8 mil millones de bolivianos, con los que se construyeron bastantes represas y atajos; se perforaron más de 860 pozos en este tiempo. Se implementó este monto en el transcurso de este año y

ACCIONES DE PREVENCIÓN DEL GOBIERNO

Inversión en agua reduce impacto de la sequía a menos de la mitad

En la gestión pasada, a estas alturas del año, se registraron 145.000 familias afectadas por la sequía. Ahora, en el mismo período, se tienen 27.808.

vemos que está respondiendo, por eso hay una reducción del impacto”, agregó la autoridad.

El titular de Desarrollo Rural y Tierras dijo que hay una inversión millonaria para temas de agua trabada en la Asamblea Legislativa Plurinacional.

“Hay cerca de 500 millones de dólares para represas y 150 millones de inversión para riego tecnificado que están parados en la Asamblea Plurinacional”, manifestó Gonzales.

Explicó que la capacidad productiva de Bolivia suma 4,7 millones de hectáreas, mientras que las afectadas llegan a 5.958. En la parte ganadera se tiene una producción de 11 millones de cabezas y la afectación llega a 48.000.

“Estas cantidades nos permiten abastecer el mercado interno e incluso exportar, quiero dar esa certeza porque no faltan los especuladores que quieren aprovechar el momento y hacer subir los precios”, señaló la autoridad.



Solo en este año se perforaron 860 pozos.

// FOTO: ARCHIVO

SE INTENSIFICAN LOS CONTROLES EN LA FRONTERA

Contrabando ocasiona escasez y alza de precios en los productos

• Jocelyn Chipana

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Remmy Gonzales, informó ayer que el contrabando ocasionó escasez y el incremento de precios en productos de la canasta familiar, como la cebolla y el limón. Dijo que esto no se debe a la sequía.

“Los problemas del efecto climático en las naciones vecinas ocasionan que los comerciantes intenten llevar a otros países los productos. Si vemos escasez en algunos alimentos, no es por la sequía, pasa que hay personas inescrupulosas que se llevan las verduras a los países que tienen precios más altos”, dijo el ministro.

Gonzales explicó que, por ejemplo, en Bolivia la cebolla tenía un costo el anterior mes

de Bs 58 la arroba, mientras que en Perú estaba a Bs 115. Pasa lo mismo con el limón, el tomate y la zanahoria.

Aseguró que el Gobierno tomó ya medidas al respecto y se intensificaron los controles en la frontera.

“Hemos tomado las medidas de corrección, está el Ejército, Senasag y la Aduana Nacional, están trabajando para verificar que no saquen los productos a otros países”, agregó la autoridad.



// FOTO: JPC

Los productos son más económicos en el país.

Economía

POR EL PERIODO DE SOCIALIZACIÓN

El costo de pasaje del nuevo tramo del Tren Metropolitano es de Bs 1

El lunes, el presidente Luis Arce entregó la ampliación de la Línea Roja del tren eléctrico que brinda el servicio de transporte desde 2022.

// FOTO: APC



La ampliación de la Línea Roja fue entregada el lunes.

• Angélica Villca

Por periodo de socialización de las operaciones del Tren Metropolitano en el nuevo tramo, desde el sector de La Cancha hasta la avenida 6 de Agosto y Barrientos de la ciudad de Cochabamba, el costo del pasaje es de Bs 1.

El gerente de la operadora estatal, Róger Uribe, informó ayer que este recorrido tiene una duración de unos cuatro minutos.

“Hacemos el recorrido hasta la Estación Central San Antonio, que en este caso es Barrientos-6 de Agosto, y el recorrido es de aproximada-

mente cuatro minutos, de ahí nos distribuimos a las demás líneas (Roja o Verde)”, explicó Uribe en un contacto con Bolivia TV.

El lunes, el presidente Luis Arce entregó la ampliación de la Línea Roja de Mi Tren, que se extendió hasta La Cancha, y se inauguró la rehabilitación y conservación de la histórica Estación Central Ferroviaria de Cochabamba, en San Antonio.

Los comerciantes de La Cancha saludaron la ampliación y rehabilitación de la Es-

tación Central antigua, con la que el moderno tren llega hasta ese sector que se constituye en uno de los mercados más grandes de Cochabamba.

OBRAS COMPLEMENTARIAS

El ministro de Obras Públicas, Édgar Montaño, destacó que la ampliación de la Línea Roja del Tren Metropolitano de Cochabamba cuenta con 250 tiendas a disposición de la población, una plaza de comidas con ocho stands, 12 ambientes comerciales, un restaurante, una cocina y una guardería.

“Tenemos en la planta baja del edificio histórico 12 ambientes comerciales, un restaurante y una cocina; además la guardería que estará a disposición de las comerciantes”, explicó ayer en conferencia de prensa desde Cochabamba.

Invitó a los comerciantes cochabambinos que requieran acceder a una de las casetas en el interior de Mi Tren a gestionar la solicitud correspondiente.



Édgar Montaño

ENCONTRÓ RESISTENCIA DE PARTE DE LA POBLACIÓN

ANH ejecuta operativo de incautación de combustibles en Desaguadero

• Angélica Villca

La Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), junto a la Fiscalía y la Policía, ejecutaron allanamientos en la zona de Desaguadero, en La Paz, donde se identificó el acopio ilegal y almacenaje de combustibles líquidos y garrafas de GLP.

Los operativos se ejecutan en el marco del Plan Soberanía de lucha contra el contrabando.

“La cuantificación de la gasolina y diésel se hará una vez se verifique la calidad de los combustibles, considerando que están en distintos bidones. Hemos encontrado también 10 garrafas de GLP (gas licuado de petróleo)”, informó el director de Distritos de la ANH, Andrés Lamas.

Refirió que durante el operativo se desarrollaron incidentes con algunos pobladores del lugar que se oponían al trabajo de la ANH.

“Al hacer el primer ingreso detectamos petardos de algunos pobladores y se empezaron a reunir para amedrentar el trabajo que estábamos desarrollando. Se registraron algunos golpes en los vehículos, pero, con el apoyo de la Policía, los funcionarios pudimos salir sin lesiones”, manifestó.

Agregó que este tipo de amedrentamiento es de riesgo por el hecho de que se trata de combustibles inflamables y “se evitó un suceso mayor al salir del lugar”.

Las personas que estaban en posesión de los carburantes fueron notificadas por la Fiscalía para su proceso legal.

“

Al hacer el primer ingreso detectamos petardos de algunos pobladores y se empezaron a reunir para amedrentar el trabajo que estábamos desarrollando”.

Andrés Lamas

Director de Distritos de ANH

10

GARRAFAS DE GLP

fueron parte de las incautaciones que hizo la ANH en Desaguadero.



Los combustibles incautados en la frontera con Perú.

// FOTO: ANH

Economía

AUSENCIA DE LA GOBERNACIÓN CRUCEÑA

El Gobierno insiste en el diálogo técnico

Aseguran que el retraso de acuerdos pone en riesgo el financiamiento de la carretera Las Cruces-Buena Vista.

• Jocelyn Chipana

El ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui, ratificó su vocación de diálogo tras la ausencia de la Gobernación de Santa Cruz en la mesa técnica, prevista para ayer, destinada a encaminar la construcción de la carretera Las Cruces-Buena Vista.

“Teníamos previsto reinstalar las mesas de diálogo con la Gobernación de Santa Cruz en horas de la tarde. Lamentablemente, no se hicieron presentes a cumplir la agenda que establecimos al inicio de estas mesas técnicas”, precisó la autoridad.

Señaló que, como Gobierno nacional, agotarán todas las instancias para dar viabilidad a la carre-

tera a través de las mesas de trabajo.

“Queremos ratificar nuestra vocación de diálogo, estamos convencidos de que a través de este camino se pueden encontrar soluciones a las diferentes problemáticas y, en este caso, a la demanda de este proyecto carretero que va en beneficio de la región, del departamento cruceño, pero, también, de todo



La carretera es de tierra actualmente.

el país en su conjunto”, sostuvo Cusicanqui.

El titular de Planificación explicó que durante las jornadas de trabajo no se presentó ninguna ruta alternativa. Indicó que aún estaba en evaluación el tema ambiental y no se llegó a revisar posibles opciones de diseño.

“Debemos reiterar nuestro compromiso y el respeto hacia la Madre Tierra. El Gobierno nacional no tiene ninguna intención de afectar irremediamente al medioambiente a través de este proyecto o cualquier otro. Estamos convencidos de que cualquier proyecto de inversión pública debe cumplir con los parámetros establecidos en la normativa vigente”, aclaró la autoridad.

Señaló, además, que urge darle una solución al problema, ya que mientras más se tarde en hacerlo, se pone en riesgo el financiamiento externo.



Sergio Cusicanqui

La gobernación cruceña insiste en que el diseño atenta contra el medioambiente y frustra el progreso de las comunidades de la región.



Las autoridades involucradas en la mesa de diálogo están a la espera de reanudar el trabajo.

// FOTO: GONZALO JALLASI

MÁS DE 93 MIL BOTELLAS EN CIRCULACIÓN

La estatal Envibol cierra venta superior a Bs 405 mil con Ebimbol

• Jocelyn Chipana

La empresa estatal de Envases de Vidrio de Bolivia (Envibol) y la privada Empresa Comercial de Jugos y Aguas (Ebimbol) firmaron ayer un contrato para proveer más de 93 mil botellas con el sello Hecho en Bolivia y obtener más de Bs 405 mil durante esta gestión.

El gerente técnico de Envibol, Fernando Salinas, destacó que este tipo de contratos de compra-venta generan una sinergia entre los sectores público y privado en beneficio de la industria nacional.

“Producimos envases de vidrio de alta calidad, de mucha inocuidad y a un precio menor que de la importación; entonces, estamos favoreciendo, mediante esto, a la industria nacional”, resaltó el ejecutivo.

Al respecto, la gerente general de la Cervecería Spezia, Anneliz Guzmán, ponderó la llegada de Envibol a Cochabamba con productos de calidad. Dijo que espera que se continúe con las gestiones para proveer al departamento con su producción.

Por instrucción del presidente Arce, Envibol pretende atender la demanda de todos los sectores productivos para sustituir las importaciones.



Los productos de la estatal tienen calidad y precios competitivos.

// FOTO: ENVIBOL

Seguridad

• Paulo Cuiza

Bolivia y Chile acordaron ayer emitir visas temporales de trabajo de manera expedita y gratuita de dos años en el marco de generar una migración regular “eliminando barreras” migratorias. Su vigencia será inmediata.

El subsecretario del Interior de Chile, Manuel Monsalve, informó que el acuerdo implica un proceso expedito para el acceso a una residencia temporal recíproca de dos años, que permite trabajar y que se debe solicitar en el país de origen.

“Va a ser mucho más simple, va a requerir del documento de identidad, va a requerir del certificado de antecedentes. Con eso se va a poder acceder a una visa de residencia temporal que tiene una segunda virtud: que va a ser gratuita. Hoy muchos ciudadanos bolivianos que vienen a trabajar a Chile para hacer una visa tienen que pagar 90 dólares”, aseveró la autoridad.

A su turno, el ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, aclaró: “Con el documento que acabamos de suscribir se están generando las condiciones materiales para que los bolivianos, bolivianas, chilenos y chilenas, que decidan trasladarse de un país a otro, lo hagan sin la excesiva burocracia, solamente con un documento que acredite su nacionalidad y un documento adicional que determine que no cuentan con antecedentes en ninguno de los dos Estados”.



Manuel Monsalve

EL CONVENIO TIENE VIGENCIA INMEDIATA

Bolivia y Chile acuerdan emitir la visa temporal gratuita de trabajo

El ministro Eduardo Del Castillo afirmó que el pacto firmado permitirá la migración regular y sin excesiva burocracia con solo dos documentos.

Monsalve sostuvo que se están eliminando barreras para que ningún ciudadano boliviano o un ciudadano que va a hacer una actividad económica a Bolivia tenga que migrar de manera irregular.

“No queremos migración irregular porque eso facilita ilícitos, queremos migración regular y el acuerdo que hemos firmado hoy (ayer) tiene una vigencia inmediata, por lo tanto de inmediato se va a poder hacer uso de este nuevo mecanismo para acceder a residencias temporales”, agregó el Subsecretario del Interior.

Del Castillo dijo que una excesiva “tramitología” generó que los migrantes busquen no cruzar por pasos autorizados. “El acuerdo va a permitir tener más información de estos ciudadanos que diariamente cruzan las fronteras”, apuntó en el Palacio de La Moneda.

El acuerdo se dio en el marco del Tercer Encuentro Binacional entre Bolivia y Chile,



El ministro Eduardo Del Castillo, en el Palacio de La Moneda, en un encuentro con el presidente de Chile, Gabriel Boric.

celebrado en la ciudad de Santiago, en el que participaron el cónsul boliviano Fernando López y el cónsul de Chile en Bolivia, Fernando Velasco.

Monsalve aseguró que los encuentros con Bolivia, en Iquique, La Paz y ahora en Santiago, tienen dos objetivos centrales: el primero, responder de manera oportuna y eficaz

3

REUNIONES SOSTUVIERON las autoridades de ambos países: en Iquique, en La Paz y ahora en Santiago.

para tener sociedades seguras, por lo que recordó los acuerdos de agosto con la colaboración de datos en línea para el tema de la recuperación de vehículos robados.

En este sentido, Bolivia y Chile firmaron además otro convenio para la lucha del crimen transnacional, que consta de capacitación y operativos.

Mecanismo para remesas

Autoridades de los dos países también se comprometieron a establecer una vía fácil y expedita que permita que los ciudadanos bolivianos que trabajan en Chile puedan tener un “mejor mecanismo” para enviar sus remesas a sus familiares en Bolivia y para que el “tráfico de dinero sea regular en lugar de irregular”.

El ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, al respecto, sostuvo que el tráfico de divisas entre ambas fronteras genera delincuencia.

“Si tengo el conocimiento de que personas constantemente están trafican- do divisas, remesas, de manera per-

sonal en sus prendas, básicamente es una información valiosa para las organizaciones criminales. Ya no queremos que este tráfico de remesas lo hagan en sus prendas, sino a través de entidades financieras”, sostuvo.

Del Castillo dijo que en la próxima reunión con Chile, en Bolivia, se abordará la eliminación de costos para los bolivianos, en Chile, o chilenos, en Bolivia, para que envíen sus remesas sin ningún tipo de burocracia y a un costo bajo como incentivo al uso de mecanismos legales. “Queremos generar beneficios para nuestros pueblos”, apuntó.

Operativos en frontera

Bolivia y Chile firmaron ayer, en Santiago, un acuerdo en seguridad que apunta a combatir el crimen organizado transnacional a través de información compartida, formación y capacitación entre las policías de ambos países, operativos conjuntos en la frontera norte y fortalecer la seguridad fronteriza.

Al respecto, el ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, afirmó que la falta de diálogo y de interacción permitió que organizaciones criminales se acentúen en el interior de la frontera entre Bolivia y Chile.

“La falta de información, de operati-

vos, genera las condiciones materiales para que los delincuentes se asocien y comiencen a cometer ilícitos de distinta índole en nuestros territorios”, dijo.

Apuntó a que a partir de esas experiencias y falta de información ambos países decidieron suscribir un acuerdo que apunta a disminuir y luchar contra las mafias transnacionales que se asientan en Bolivia y Chile, ya sea para cometer delitos vinculados al robo de vehículos, a la trata y tráfico de personas, tráfico de armas, narcotráfico. “Este documento es un instrumento necesario para ambos países”, sostuvo.

Seguridad

• Paulo Cuiza

Entre el 1 de enero y el 14 de septiembre, 264,17 toneladas de hojas de coca que estaban siendo desviadas al narcotráfico fueron incautadas en operativos de la fuerza antidroga. Ayer, 4.080 libras de coca peruana fueron secuestradas en El Alto.

“En lo que va del año en nuestro país, el Grupo Especial de Control de Coca (GECC), desde el 1 de enero hasta el 14 de septiembre, ha logrado secuestrar 264,17 toneladas de hoja de coca que estaba siendo desviada a actividades ilícitas del narcotráfico”, afirmó el viceministro de Defensa Social y Sustancias Controladas, Jaime Mamani.

La autoridad dio a conocer el dato durante una conferencia de prensa sobre la incautación de 4.080 libras de hoja de coca peruana en un domicilio de la El Alto.



EL DIRIGENTE DE ADEPCOCA Luis Olivera advirtió de que la entidad realiza un control sobre la comercialización de la hoja.

LUCHA ANTINARCÓTICOS EN EL PAÍS

En nueve meses se incautaron más de 264 t de coca desviada al narcotráfico

Un operativo secuestró más de 4.000 libras de hoja de coca peruana en la ciudad de El Alto, la cual no es apta para el consumo humano.

Mamani específico que después de una labor de inteligencia a cargo del GECC, dependiente de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico, el 13 de septiembre, se dio con una vivienda donde se acopiaba hoja de coca ilegal del Perú.

“De manera inmediata intervinieron nuestros efectivos y encontraron un total de 170 bultos de hoja de coca (...) Cada bulto contiene 24 libras, con un total de 4.080 libras. Esta coca es no apta para el consumo humano. Es de color amarilla y esta mezclada con basura y con tallos de la hoja de color negro. Una coca que está maltratada no es apta para el consumo humano”, informó el viceministro.

La autoridad agregó que se presume que la coca secuestrada era destinada a la elaboración de cocaína, dijo que la afectación económicamente asciende a un total de \$us 17.000.

El operativo antinarcótico denominado Puma se ejecutó en la zona San Felipe de Seke. Una mujer fue aprehendida.

El viceministro Jaime Mamani en conferencia de prensa sobre el operativo en El Alto.



// FOTO: VIC. DE DEFENSA SOCIAL

EN EL MARCO DE LA RESPONSABILIDAD COMPARTIDA

Unión Europea reitera su cooperación a Bolivia en la lucha contra las drogas

• Paulo Cuiza

La Unión Europea (UE) ratificó ayer su cooperación a Bolivia en la lucha antidroga, en el acto de clausura del curso de Fortalecimiento de las Capacidades Institucionales para el Abordaje Integral de la Problemática de Drogas Ilícitas y Sustancias Químicas.

“Desde 2007, 2008, la Unión Europea ayuda al Estado Plurinacional de Bolivia dentro del marco de responsabilidades compartidas en la lucha contra el narcotráfico. Desde entonces hemos dado más de 108 millones de euros. Vamos a seguir apoyando en los siguientes años también a través de proyectos bilaterales y también con otras modalidades”, sostuvo el jefe de Cooperación de la Unión Europea, Iván Navajas.

El funcionario participó junto al representante de la UNODC en Bolivia, Troels Vester, en la clausura del curso Fortalecimiento de las Capacidades Institucionales para el Abordaje Integral de la Problemática de Drogas Ilícitas y Sustancias Químicas Necesarias para su Transformación, organizado por el Viceministerio de Defensa Social y Sustancias Controladas y la UNODC en la ciudad de La Paz.



El representante de la UE en la clausura de un curso antidrogas en La Paz.

// FOTO: VIC. DE DEFENSA SOCIAL

Tribuna

Bajo la lupa política exterior de Irán,
¿camarada de Rusia en Ucrania?

Xavier Villar*

HispanTV

En la actual coyuntura política de desestabilización discursiva en Occidente y su respuesta de "revanchismo blanco" a esta desestabilización, es interesante analizar las fuentes políticas que se utilizan para exponer públicamente la visión representada por la República Islámica.

Esta visión forma parte de una perspectiva antihegemónica que, junto con otras, ha desafiado el paradigma occidental y la relación considerada como natural entre este paradigma y lo universal.

En este artículo se analizará la entrevista concedida por el ministro de Asuntos Exteriores iraní, Hosein Amir Abdollahian, al periódico Ettela'at hace unos días. Esta entrevista también servirá para examinar las bases discursivas en las que se fundamenta la política exterior de Irán.

El primer tema que se abordó en la entrevista fue la relación de Irán con los Brics y su incorporación a este grupo. En este contexto, el ministro señaló que los miembros de los Brics se basaron en una serie de indicadores para asegurarse de que Irán cumplía con los requisitos del grupo. Según Amir Abdollahian, los países miembros de los Brics prestaron atención a cuestiones como los índices de infraestructura, así como a las capacidades científicas y tecnológicas. También tuvieron en cuenta otros factores, como los recursos, el tamaño del país y la población.

Además de considerar los requisitos mencionados, el ministro reconoció que la situación de Irán, en concreto el régimen de sanciones al que se enfrenta, presentaba dificultades particulares. Según el Ministro de Exteriores, los líderes de los Brics, gracias a una perspectiva multilateral, entendieron que la presencia de Irán sería mutuamente beneficiosa para ambas partes, incluso a pesar de las sanciones. El propio ministro mencionó en la entrevista que la incorporación de la República Islámica a los Brics haría posible dar una respuesta conjunta al tema de las sanciones. Esta respuesta estaría basada en la cooperación multilateral y no estaría sometida a los dictados del unilateralismo.

Abdollahian también destacó la importancia de la diplomacia como herramienta política. Gracias a este enfoque diplomático, el ministro mencionó que Irán había llegado a un acuerdo con Arabia Saudí para que ambos países se apo-

yan mutuamente en el proceso de incorporación a los Brics. Esta incorporación se hará efectiva el 1 de enero de 2024 y el dossier estará liderado por Mayid Saber, a quien el ministro considera como "uno de nuestros mayores activos" en el ámbito diplomático.

Es importante recordar que los Brics no solo son significativos para Irán en términos económicos, sino que también pueden generar nuevas oportunidades políticas en el marco del multilateralismo, lo que sería muy beneficioso para el país. En este sentido, Amir Abdollahian señaló que el mundo está experimentando un cambio en términos políticos, aunque esto no implica necesariamente que "los Estados Unidos estén en una decadencia absoluta". Sin embargo, reconoció que hay un debilitamiento en su intento de imponer su hegemonía.

Este análisis del Ministro de Asuntos Exteriores iraní se alinea con el discurso fundacional de la República Islámica, que se presenta como un "contradiscursos" desplegado en oposición a la normatividad de Occidente.

En cuanto al acuerdo nuclear, conocido como el JCPOA en sus siglas en inglés, el ministro dejó claro que tenía tanto desventajas como limitaciones, así como algunos beneficios. Sin embargo, en términos generales, Amir Abdollahian señaló que el JCPOA "no garantiza los intereses iraníes a largo plazo".

No obstante, el ministro también mencionó que el tratado nuclear no está "totalmente descartado". Amir Abdollahian explicó que durante las negociaciones entre Irán y los demás países signatarios del JCPOA, estuvieron cerca de alcanzar un acuerdo final que se vio obstaculizado "por los problemas del pasado otoño". En la entrevista, señaló que sin estos "problemas", se habría llegado a un acuerdo. El ministro también recordó que tanto Estados Unidos como la UE cometieron un "error de cálculo" en aquellos días al creer que un cambio de régimen en Irán era posible. Además, destacó los esfuerzos occidentales por aprovechar esa situación y lograr un cambio de régimen mediante medios violentos.

El ministro reconoció que en estos momentos existe una propuesta de mediación por parte del sultán de Omán, y como resultado de esta propuesta, se han mantenido discusiones indirectas con Estados Unidos. Abdollahian mencionó que en la diplomacia iraní hay dos cuestiones principales sobre la mesa: en primer lugar, la liberación de los fondos iraníes retenidos en terceros países; en relación con esto, el

ministro está seguro de que estos fondos iraníes retenidos en naciones intermediarias estarán transferidos a una cuenta del Banco Central Iraní en dos o tres semanas, y, por otro lado, se encuentra la cuestión del intercambio de prisioneros con EEUU, que el ministro calificó como un 'gesto humanitario'. Amir Abdollahian quiso dejar muy claro que no existe ninguna relación entre las dos cuestiones mencionadas.

Según el propio relato del ministro, aunque el JCPOA sigue siendo un tema importante para Irán, esto no significa que toda la política exterior del país deba estar limitada por el acuerdo nuclear.

Por último, en la entrevista se abordaron temas de política internacional. En primer lugar, el ministro reiteró que todas las acusaciones que afirman que Irán está facilitando drones a Rusia en su guerra contra Ucrania son "rotundamente falsas". Amir Abdollahian señaló que se ha comunicado con varios líderes europeos, así como con su homólogo ucraniano, para pedirles que cesen en sus acusaciones.

También se trató el tema del restablecimiento de relaciones diplomáticas entre Irán y Arabia Saudí. El ministro señaló que un Golfo Pérsico más seguro beneficiaría a todo el mundo, especialmente a los saudíes. Además, destacó que la mejora de las relaciones con los países vecinos era un compromiso de su gobierno y que habían logrado avances significativos, como la resolución de todas las dificultades con Turkmenistán, así como el fortalecimiento de las relaciones con Kuwait y Emiratos Árabes Unidos.

Finalmente, Amir Abdollahian hizo referencia a Afganistán y a la necesidad de un gobierno inclusivo que represente a todos los grupos étnicos del país. También reiteró que Irán no ha reconocido al gobierno talibán, pero subrayó la importancia de abordar cuestiones que afectan a ambos países, como la situación de los refugiados afganos en Irán, los intercambios fronterizos y el tema del río Helmand.

La entrevista, por tanto, arroja luz sobre algunos elementos discursivos de la política exterior iraní, particularmente en relación con la búsqueda de articulaciones políticas autónomas que se apoyan en una serie de significados distintos a los occidentales. De manera más específica, se puede afirmar que esta visión política se fundamenta en el constante empleo de la diplomacia como una herramienta para la resolución de conflictos desde una perspectiva islámica y ummática.

*Xavier Villar es Ph.D. en Estudios Islámicos e investigador que reparte su tiempo entre España e Irán.

Ahora
EL PUEBLODIRECTOR
Carlos Eduardo Medina Vargas

PERIODISTAS

Política. Mónica Huancollo Suxo
Economía. Claudia Villca Ugarte,
Jocelyn Chipana López
Seguridad. Angela Marquez Aguilar
Sociedad. Naira Cecilia de la Zerda
Deportes. Reynaldo Gutiérrez Marín

Corrección. José María Paredes Ruiz,
María Luisa Quenallata

Fotografía. Gonzalo Jallasi Huanca,
Jorge Mamani Karita.

Diagramación. Iván Laime Sarsuri,
Gabriel Omar Mamani Condo

Infografía. Yuri Rojas Monteagudo

Ahora EL PUEBLO - Digital
Milena Parisaca Carrasco,
Paulo Cuiza Salazar,
Gustavo Ticona,
Albert Jhonny Álvarez Choquehuanca,
Dorian Jaleel Beltrán Molina

COMERCIAL

Tel. 2159313 Int. 5442 - 5443 - 5444

Distribución.

Ricardo Cantuta Aruquipa
Cel. 71274178

Calle Potosí, esquina Ayacucho N° 1220.
Zona central, La Paz, Teléfono: 2159313

REDES SOCIALES

Facebook: AhoraElPueblo

Twitter: @ahora_elpueblo

Telegram: t.me/
AhoraELPUEBLO

Instagram: @ahoraelpueblo

Editorial

Más hambre en el mundo

El Programa Mundial de Alimentos (PMA) ha advertido de que al menos 24 millones de personas podrían caer en una situación de hambre de emergencia en los próximos 12 meses.

Esta organización de las Naciones Unidas se está viendo obligada a ejecutar drásticos recortes en la mayoría de sus operaciones a medida que la financiación cae en picada.

El nuevo cálculo del PMA concluye que cada recorte del 1% en su asistencia alimentaria significa que 400.000 personas pasarán de la crisis al hambre.

Esto dejaría a las personas al borde del abismo, obligadas a tomar medidas desesperadas para sobrevivir y en riesgo de morir de desnutrición.

Si la situación económica se agudiza, el PMA se verá obligado a centrarse en salvar las vidas de personas que se enfrentan a la hambruna a expensas de las personas que pasan hambre.

Ya se han aplicado reducciones masivas en casi la mitad de las operaciones del Programa Mundial de Alimentos, incluidos recortes significativos en zonas críticas como Afganistán, Bangladesh, la República Democrática del Congo, Haití, Jordania, Palestina, Sudán del Sur, Somalia y Siria.

El efecto dominó de estos recortes en la ayuda que salva vidas

hará que los niveles de emergencia de hambre se disparen aún más, creando más emergencias humanitarias en el futuro.

El organismo, que fue galardonado con el Premio Nobel de la Paz en 2020, sufre por primera vez en la historia el recorte de las contribuciones, mientras que las necesidades aumentan de forma constante.

Sin el apoyo necesario para evitar más catástrofes, habría más hambre en el futuro.

Está claro que, con la hambruna en niveles récord, los gobiernos deberían incrementar su asistencia en lugar de reducirla.

PMA advirtió de que, si la tendencia continúa, se iniciará un "ciclo fatal" en el que "el PMA se ve obligado a salvar sólo a los que se mueren de hambre, a costa de los hambrientos", indicó el comunicado.

En el mundo, más de 34 millones de personas ya experimentan hambre aguda en grado de emergencia, lo que significa que están a un paso de la inanición.

La magnitud del sufrimiento es alarmante. Corresponde a los líderes del mundo actuar con rapidez para salvar vidas, salvaguardar los medios de vida y evitar una situación peor.

Los mayores donantes del programa, que son Estados Unidos, Canadá y otros, están reduciendo los recursos que aportan tanto para ayuda humanitaria como para ayuda para el desarrollo.

En el mundo, más de 34 millones de personas ya experimentan hambre aguda en grado de emergencia, lo que significa que están a un paso de la inanición.

A PULSO



G77 y China, 59 años del bloque más amplio y diverso de la esfera multilateral

“

Hay que usar la mejor ciencia disponible para tomar las mejores decisiones para la vida y hacer un análisis sin dogmatismos.

Hay que impulsar un pacto digital frente al capitalismo”.



David Choquehuanca
Vicepresidente de Bolivia

El grupo 77 o G77 y China fue creado en junio de 1964 por 77 signatarios, de ahí su nombre. Actualmente casi duplica el número de sus miembros con 134 países, con esta cantidad es el bloque más amplio y diverso dentro de la esfera del multilateralismo, que ocupa dos terceras partes del sistema de las Naciones Unidas.

ALCANCE

De acuerdo con el embajador de Cuba en Bolivia, Danilo Sánchez, el bloque representa el 80% de la población mundial, el Producto Interno Bruto (PIB) total llega a más del 50%, con la cantidad de miembros, la mayoría países de Sudamérica, luego de Asia, por eso, ocupa las dos terceras partes de las Naciones Unidas.

La iniciativa se creó con el objetivo de buscar el apoyo entre los países del sur global en las deliberaciones del primer periodo de sesiones de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), celebrado en Ginebra. Su primera reunión ministerial fue en Argelia, en 1967, y en sus ediciones posteriores ha servido para promover intereses compartidos sobre el comercio, la industria o la agricultura y otros campos, reportó Telesur.

Su creación responde a la idea de que los problemas de desarrollo que afectan a los países miembros derivan de las relaciones económicas no



El bloque creció desde 2015 hasta concentrarse en 134 países.

80

POR CIENTO de la población mundial concentra el G77+China.



equitativas que ejecutan los países desarrollados.

Los integrantes se han ampliado hasta los 134 miembros. Su papel de contrapeso a las decisiones de las grandes potencias se ha visto reducido en las últimas décadas, sobre todo teniendo en cuenta que sus dos principales componentes, China e India, también forman parte del G20.

A pesar de ello, han logrado, como grupo, preferencias arancelarias bajo el sistema Sur-Sur y haber promovido el nuevo orden económico internacional.

ACUERDO

En 1988, el grupo adoptó un acuerdo que comprende ventajas comerciales entre los países en vías de desarrollo.

El G77 elige cada año a un presidente, encargado de velar por los intereses de todos los integrantes y coordinar las reuniones. Además se pretende que cada año pertenezca a una región distinta.

Las principales decisiones se toman en una reunión de ministros que se celebra anualmente en Nueva York y estas se transmiten a las delegaciones regionales. Además se organizan otras reuniones sobre temas más específicos para las que no se requiere la participación de los 134 miembros.

El G77 tiene como su máximo órgano de decisión a la Cumbre del Sur, la cual se ha llevado a cabo en tres ocasiones: La Habana, Cuba, 10-14 de abril de 2000; Doha, Qatar, 12-16 de junio de 2005; y Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, 14-15 de junio de 2014.



/// FOTO: CANCLLERÍA

La Cumbre G77+China desarrollada en Santa Cruz en 2014.

ellas el desarrollo de encuentros de autoridades en el área de la ciencia, tecnología e innovación.

CUBA

El anfitrión del evento, el presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, quien dio la bienvenida al centenar de delegaciones que llegaron a la Isla, se disculpó por la ceremonia organizada con austeridad.

“Esta es una Cumbre austera, y espero que disculpen las carencias con las que puedan tropezar. Cuba está literalmente cercada por un bloqueo de seis décadas y por todas las dificultades que se derivan de ese cerco, ahora reforzado”, mencionó en el acto de inauguración de la Cumbre.

El Grupo de los 77 y China tiene la inmensa responsabilidad de representar en la escena internacional los intereses de la mayoría de las naciones del planeta, reportó la página de la presidencia de Cuba.

A pesar de las dificultades que atraviesan, Díaz-Canel resaltó que cada vez el bloque es “más y más diverso”.

Por tanto, ahora la posición del “no puede ser de ruegos a los países desarrollados ni de sumisión, derrotismo o divisiones internas, sino de rescate de nuestro espíritu de lucha, de la unidad y cohesión en torno a nuestras demandas”, remarcó el Presidente cubano.

Política

// FOTO: ABI



El canciller Rogelio Mayta.

NO HAY VETO AL MINISTRO DE EXTERIORES

Mayta continúa en la terna para el Tribunal de la CAN

• Ahora El Pueblo

El viceministro de Comercio Exterior, Benjamín Blanco, aclaró ayer que es "falso" el supuesto veto a la terna presentada por Bolivia al Tribunal Andino de Justicia, que incluye al canciller Rogelio Mayta.

"Ni siquiera se ha convocado a la reunión de plenipotenciarios como para que algún país exprese su opinión sobre la terna presentada", señaló el funcionario a la televisora privada RTP.

Blanco recordó que la decisión del Ejecutivo de Luis Arce de postular a Rogelio Mayta como magistrado busca retornar a la institucionalidad del tribunal regional.

Mayta, abogado, docente universitario y activista de derechos humanos de dilatada trayectoria, fue propuesto por el Presidente como magistrado para el Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina de Naciones (CAN)

DERECHO COMUNITARIO

El órgano jurisdiccional de la Comunidad Andina, de carácter permanente, supranacional y comunitario, fue instituido para declarar la le-

“Ni siquiera se ha convocado a la reunión de plenipotenciarios como para que algún país exprese su opinión sobre la terna presentada”.

Benjamín Blanco
Viceministro

galidad del derecho comunitario y asegurar su aplicación e interpretación uniforme en todos los países miembros.

El Tribunal lo integran cuatro magistrados, uno por cada país del bloque.

Hugo Gómez Apac es presidente del órgano supranacional y representa a Perú.

De acuerdo con el viceministro Blanco, cuando se reúnan los plenipotenciarios, que aún no se sabe cuándo, "ahí" se presentará oficialmente la terna boliviana y se posesionará a los nuevos magistrados.

DEBIDO A LAS JUDICIALES Y SU HUELGA

Encuesta: Ala evista recibe el rechazo de la ciudadanía

El 66% de la media típica expresó su desacuerdo con la medida adoptada por seguidores del expresidente.

• ABI

La huelga de hambre y las movilizaciones de sectores evistas para que la Asamblea Legislativa apruebe de manera irregular la ley de las elecciones judiciales son rechazadas por la población, según revela una encuesta de la empresa Diagnósis.

Consultados los encuestados sobre si están de acuerdo con las medidas de presión de sectores evistas para las elecciones judiciales, según clase social, el 66% de la media típica expresó su desacuerdo con la medida adoptada por los sectores vinculados al expresidente.

Entretanto, el 39% de la clase media baja; el 29% de la clase baja; y el 37% de la clase pobre, rechazaron también la medida.

"La huelga de hambre y las movilizaciones de los sectores evistas para que la Asamblea Legislativa apruebe el proyecto de ley que encaminará las elecciones judiciales en enero de 2024 no son vistas por los votantes de Evo como un tema importante para el país", refiere el reporte de la encuesta.

A quien sí le importa las elecciones judiciales es a la clase media. Pero esta no siente que las movilizaciones de los sectores evistas respondan a su demanda.

"Están en desacuerdo con la huelga de hambre en el Legislativo. Hay un cortocircuito entre las identidades y los intereses de la sociedad, y las pugnas políticas en la Asamblea Legislativa", sostiene el informe.

El trabajo de campo se hizo entre el 9 y 10 de septiembre, se entrevistó a 1.800 hombres y mujeres de entre 18 y 65 años en el área urbana y rural del país.

El error muestral se estima en +/- 2,31%. Las entrevistas se hicieron presencialmente.

2. Medidas de presión del ala evista

¿Está de acuerdo con las medidas de presión de sectores evistas para realizar las elecciones judiciales?, según clase social



37%

DE LA CLASE POBRE
RECHAZA LA MEDIDA.

Política

AUGURAN FRACASO DEL EVENTO

Ya son seis sectores que declinan ir a congreso evista

La Federación Sindical de Comunidades Interculturales de Santa Cruz no asistirá al evento.

• **Mónica Huancollo**

Los Interculturales de Santa Cruz no participarán en el congreso evista que se llevará a cabo en Lauca Ñ, en octubre. Con esta organización ya suman seis las que declinaron su participación.

“Están pisoteando los derechos de las organizaciones, quienes somos fundadores del Instrumento. Ahora les pregunto: ¿sin base orgánica qué van a hacer? ¿En qué queda el Instrumento?”, cuestionó el secretario de Organización de la Federación de Comunidades Interculturales de Santa Cruz, Guido Cuadros, quien confirmó que no participarán en el congreso.

Así, hasta el momento, son seis los sectores sociales que no participarán en el décimo congreso ordinario convocado por Evo Morales para el 3, 4 y 5 de octubre.

Los que confirmaron su inasistencia por considerar ilegal y discriminatorio al congreso evista, son la Confederación de Pueblos Indígenas de Boli-

via (Cidob), el Bloque Oriente de Santa Cruz, junto a las ‘Bartolinas’ de esa región, las mujeres Interculturales, la Code-mac de La Paz y la federación de trabajadores petroleros.

“ILEGAL”

Dirigentes excluidos señalaron que Morales busca su reelección y postulación presidencial en un municipio con cerca de 1.000 habitantes, donde solo están invitados cinco delegados por cada organización social. Con esta restricción, el congreso tendría menos de 100 participantes de los sectores orgánicos del país, considerando las declinaciones de seis de las más de 20 organizaciones sociales que son la base del MAS-IPSP.

La convocatoria evista vulnera los artículos 10 y 13 del estatuto del MAS, que reconoce a tres entes matrices: la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB), la Confederación Nacional de Mujeres Campesinas Indígenas Originarias Bartolina Sisa (CNMCIIOB) y la Confederación Sindical de Comunidades Interculturales Originarias de Bolivia (CSCIOB).

Un congreso nacional debió ser convocado previo consenso de las tres organizaciones matrices, pero esto no sucedió, lamentó la dirigencia del Pacto de Unidad, la mayor alianza de sectores sociales, pues agrupa a los entes matrices y a otras organizaciones.



Guido Cuadros, dirigente Interculturales Santa Cruz.



La ejecutiva de las mujeres campesinas Bartolina Sisa de Tarija, Julia Ramos.

MAS URBANO Y ‘BARTOLINAS’

Tarija y Santa Cruz definen si van a Lauca Ñ

• **Mónica Huancollo**

La Regional MAS Urbano de Santa Cruz —que agrupa a 15 distritos de esta región, organizaciones sociales gremiales, transporte, universitarios, movimientos juveniles— y las mujeres ‘Bartolinas’ de Tarija definen si asistirán al congreso del MAS en Lauca Ñ.

En esta región, el MAS Urbano y el Bloque Oriente — que ya declinó su participación— son la base mayoritaria del MAS en el oriente y actualmente apoyan la gestión del presidente Luis Arce.

Por su parte, la ejecutiva de las mujeres campesinas Bartolina Sisa de Tarija, Julia Ramos, anunció que consultará, en un ampliado con sus bases, la asistencia al congreso.

“Nosotros hicimos un análisis y este tema del congreso en Lauca Ñ es algo delicado; nosotros vamos a bajar a nuestras bases y consultar con las organizaciones para decidir si se participa o no en el congreso”, dijo Ramos, quien luego lamentó la actitud discriminatoria de Evo Morales y le pidió que respete el estatuto orgánico del partido.

El vicepresidente de la Regional del MAS Urbano de Santa Cruz, Carlos Plaza, confirmó que hoy se desarrollará el ampliado con las organizaciones sociales para definir su asistencia.

El dirigente cree que no existen las condiciones para asistir al congreso convocado por Evo Morales, para octubre; además, porque carece de legalidad y legitimidad.

• **Mónica Huancollo**

El jefe de la bancada del MAS en la Cámara de Diputados, Andrés Flores, cuestionó la aprobación del proyecto de ley transitoria judicial por tener varias observaciones.

“No puede ser que con tantas observaciones se haya aprobado una ley que es fundamental, por esta razón la Comisión (de Constitución) hace el análisis y, seguramente, subsanando la propuesta se

SE ESPERA SUBSANAR LA PROPUESTA Y REMITIRLA AL PLENO

Cuestionan proyecto de ley corta judicial aprobado por Senado

debatirá en el pleno de la cámara”, aseguró el diputado.

A finales de agosto, la Cámara de Senadores aprobó por unanimidad el proyecto de Ley 144 transitoria judicial 2023-2024 para el proceso de preselección de candidatos a magistrados y elección de los mismos vía voto popular.

VICIOS

El presidente de la Comisión de Constitución, Juan José Jáuregui, explicó, el jueves, que el proyecto mencionado “tiene varios vicios”, por lo que anunció que se harán ajustes antes de remitirlo al pleno. “El tratamiento que se ha hecho en el Senado es absolutamente irres-

ponsable, primero porque no se realizaron las consultas”, indicó el legislador.

Existen otras observaciones a la norma, como la nota mínima a los candidatos y otros. Sin embargo, esperan subsanarlas y la siguiente semana tratar el proyecto de ley en el pleno de la Cámara de Diputados.



ANDRÉS FLORES es el jefe de la bancada del Movimiento Al Socialismo en Diputados.

// FOTOS: ARCHIVO

El lunes se reúne el Consejo de la División Profesional.



La Federación busca un sustento legal para descender a tres clubes

• Reynaldo Gutiérrez

La Federación Boliviana de Fútbol (FBF) busca el sustento legal claro y contundente para ejecutar el descenso de los tres clubes –Vaca Díez, Nacional Potosí y Real Tomayapo– de la División Profesional que estarían involucrados en la supuesta corrupción y amaño de partidos en el balompié nacional.

En la reunión que sostuvieron el presidente de la Confederación Sudamericana de Fútbol (Conmebol), Alejandro Domínguez, quien estuvo acompañado por miembros de la Comisión

Jurídica de la entidad, y el titular de la FBF, Fernando Costa, que estuvo junto al director ejecutivo, Gastón Uribe, y el director de la Comisión de Competiciones, Klaus von Landwust, se aclaró la situación que empañó el desarrollo de los torneos todos contra todos y por series del fútbol profesional boliviano, y a consecuencia de los audios que se filtraron, en la reunión de Consejo de la División Profesional se tomó la decisión –por voto mayoritario– de anular los dos campeonatos.

La explicación al detalle de los acontecimientos mereció una censura de parte de la Conmebol, que

respaldó las determinaciones que asumió la FBF y sugirió el descenso de los tres equipos que, supuestamente, están involucrados en el arreglo de encuentros.

Además, se dio vía libre a la organización de un torneo extraordinario para definir a los ocho planteles bolivianos clasificados a la Copa Libertadores (cuatro) y Copa Sudamericana (cuatro).

APOYO LEGAL

Al ver que en el fútbol boliviano no existe un Tribunal competente para resolver este tipo de situaciones, la Conmebol coadyuva en la generación de un soporte legal –en concordancia con el Código Disciplinario de la FIFA– para que los clubes afectados, en caso de que apelen la sanción del descenso al Tribunal de Arbitraje Deportivo (TAS), no tengan una base jurídica para revertir la medida, y de esa manera, se ponga en tela de juicio a la Federación, porque no tiene contemplado en sus estatutos y reglamentos un castigo de esa naturaleza.

Todas las recomendaciones que realizó la Conmebol sobre el bochornoso caso, las informará el presidente de la FBF, Fernando Costa, a los clubes en la reunión de Consejo que está convocada –con asistencia presencial– para el lunes 18, en La Paz.

En la cita también se aprobará la modalidad –por series– y la fecha de inicio del torneo extraordinario.



Fernando Costa, presidente de la Federación Boliviana de Fútbol.

Saidt Mustafá se querrela contra Marcos Rodríguez y Gaad Flores

El arquero del club Nacional Potosí, Saidt Mustafá Céspedes, inició una querrela penal en contra del exdirigente Marcos Rodríguez –expresidente del club Vaca Díez de Pando– y el exárbitro paceño Gaad Flores por difamación. La demanda fue presentada en la Fiscalía de la ciudad de Santa Cruz,

“Como lo había anunciado en su momento y con la finalidad de aclarar y ante todo dejar mi nombre intacto ante los intentos de desprestigio en los cuales me he visto inmerso de manera involuntaria ... Hago conocer que hemos iniciado las acciones legales correspondientes”, postuló el golero cruceño Mustafá en las redes sociales, adjuntando parte del documento en el que se testifica la querrela penal.

El portero fue involucrado por el extitular del equipo pandino en una conversación telefónica que sostuvo con el juez Flores, sobre un amaño de un partido entre Nacional Potosí y Vaca Díez, y en el que se menciona al golero, hecho que levantó la sospecha de que sería uno de los implicados en la supuesta red de corrupción.

Esta situación le afectó en lo personal y familiar, por lo que para desvirtuar toda vinculación ante este vergonzoso capítulo en el fútbol boliviano, decidió iniciar las acciones legales para limpiar su imagen y reputación.

POSICIÓN DE NACIONAL

El presidente del plantel potosino, Wilfredo Condori, dijo que confía en la palabra de los futbolistas, en este caso de Saidt Mustafá, pero si las pruebas que presentó la Federación Boliviana de Fútbol en la denuncia que cursa en el Ministerio Público y el Tribunal de Disciplina de la FBF lo implican directamente, será separado inmediatamente del club.



Saidt Mustafá, arquero del club Nacional Potosí.

// FOTO: FEBOKA

Las karatecas Sol Sandoval (izq.) y Nazira Aponte junto al entrenador José Bazoalto

Gobierno asegura presencia de karatecas en el mundial

• Reynaldo Gutiérrez

El Gobierno, a través del Viceministerio de Deportes, aseguró la asistencia de las karatecas bolivianas Sol Sandoval y Nazira Aponte, además del entrenador José Bazoalto Medrano, a la Liga Mundial Juvenil 1 Youth League Mérida 2023, en México del 21 al 24 de este mes.

El viceministerio financió los pasajes aéreos de ida y vuelta de las deportistas a la sede del certamen mundial mediante el apoyo del programa Tunkas.

"Sol Sandoval, subcampeona panamericana en la categoría 16-17 en 74 kilogramos, y Nazira Aponte, U21 y clasificada a los Juegos Panamericanos (de Santiago), son parte del programa Tunkas y se acudió a

ello para solicitar los pasajes hacia la sede del evento", informó Kjarol Herrera, presidente de la Federación Boliviana de Karate.

También las acompañará Bazoalto, quien de igual manera recibió respaldo.

VIAJE A MÉXICO

Está previsto que la delegación nacional viaje a la sede del torneo el martes 19, mientras que su retorno al país será el lunes 25.

Es la primera vez que Bolivia competirá en la Liga Mundial Juvenil, evento clasificatorio a los Juegos Olímpicos de la Juventud Dakar 2026.

"Se acumulan puntos para las Olimpiadas juveniles de 2026. Cada tres meses hay ligas y la próxima será en Venecia, Italia, del 4 al 6 de diciembre.

Necesitamos ranquear a nuestros atletas para que se clasifiquen a Dakar", agregó Herrera.

APOYO A LUNA

Señaló que el viceministerio también apoyará a la karateca Paola Luna. "Estamos agradecidos por el apoyo a nuestra disciplina, esperamos responder con buenos resultados en las competencias internacionales", subrayó el dirigente.

Destacó que la ayuda es importante para tener presencia nacional en torneos de alto nivel competitivo. "Como disciplina de karate queremos agradecer el apoyo que reciben nuestros atletas, que muchas sufren en conseguir recursos para costear sus necesidades de preparación y participación", finalizó Herrera.

Los Nosiglia correrán en el FIM Enduro Six Days

Los hermanos Nosiglia, Wálter Junior y Daniel, participarán por primera vez en el Campeonato Mundial FIM Enduro Six Days 2023, que se disputará del 6 al 11 de noviembre en la provincia de San Juan, Argentina, evento deportivo que mezcla características de la modalidad de motocross y del rally.

Bajo la escudería Rieju, los Nosiglia emprenderán viaje al vecino país a finales de octubre para someterse a la verificación técnica y administrativa, participar de la largada simbólica y arrancar la prueba el 6 de noviembre, con 1.500 kilómetros de recorrido por delante.

"Será una carrera algo diferente a lo que estamos acostumbrados a ver, pero venimos trabajando en esto, estuvimos entrenando y Bolivia es increíble para esta modalidad", dijo Daniel, quien junto con su hermano recorrió los caminos de

La Paz, Sucre, Tarija y Santa Cruz por la similitud con la que se enfrentarán en San Juan.

En el vecino país, los pilotos se encontrarán con tramos cronometrados, sin navegación. "Es algo distinto, porque es parte de motocross y parte de rally, pero todo es contrarreloj", explicó Wálter Junior, que tuvo una temporada difícil por lesiones, ingresando al quirófano. Pero "con la oportunidad de correr dos mundiales en un año, es algo que me motiva mucho para continuar con esta disciplina", dijo.

Los Nosiglia correrán contra pilotos de 30 países en esta versión del Mundial, organizado por la Federación Internacional de Motociclismo, que regresó a Sudamérica después de cinco años, oportunidad que no dejarán pasar los corredores para demostrar sus condiciones encima de la máquina.



Daniel y Wálter Junior Nosiglia apuestan por una buena actuación en el Mundial.

// FOTO: PRENSA NOSIGLIA

// FOTO: NANTES-VICKY RÍOS



El equipo tarijeño de fútbol Nantes-Vicky Ríos se anotó para jugar la segunda fase de la Liga Nacional.

Nantes avanza en la Liga de fútbol

Nantes-Vicky Ríos (Tarija) y Víctor Muriel (Cochabamba) igualaron a un gol por el Grupo C, en partido jugado en la capital Andaluza, donde el punto logrado por el equipo local fue suficiente para asegurar su presencia en la segunda fase de la Liga Nacional de Fútbol, a falta de una fecha para la conclusión de la primera ronda.

El cuadro chapaco se repuso después de ir en desventaja y mantuvo su posición de líder en la serie con nueve puntos, y Víctor Muriel quedó segundo con ocho.

En Oruro, Agua Santa Constructora hizo respetar su condición de local con una victoria por 6-3 sobre Adu toys (La Paz). El resultado volvió a poner al elenco orureño con posibilidad de clasificación.

Agua Santa subió a la tercera ubicación con cinco puntos, dejando a Adu toys en el fondo con cuatro y sin ninguna chance de

pelear por una de las dos plazas para seguir en carrera.

En la sexta fecha de la serie, que se jugará la próxima semana, Víctor Muriel y Agua Santa, en Cochabamba, definirán al segundo clasificado. Mientras Adu toys recibirá a Nantes-Vicky Ríos en La Paz en un cotejo solo por cumplir.

En otro encuentro decisivo, los clubes San Martín (Tarija) y La Prensa (Yacuiba) se enfrentarán hoy a las 20.00 y el ganador asegurará el pase a la próxima ronda.

GRUPO D

Los partidos de la cuarta fecha del Grupo D fueron reprogramados para la siguiente semana y se cambió el orden de juego: CRE (Santa Cruz) recibirá a Wolf Sport (La Paz) y Concepción (Potosí) será local ante al orureño Morales Moralitos.

Buen debut de Neymar en el Al-Hilal

• Agencias

Debut por todo lo alto de Neymar en Arabia Saudí. El brasileño, que ha sido recibido por su nueva afición como el crack mundial que es, se lo ha devuelto participando en cuatro de los seis goles que el Al-Hilal le ha endosado al Al Riyadh (6-1) para liderar la liga.

Arrancando desde el banquillo por el poco tiempo que ha tenido de preparar, porque jugó con Brasil las Eliminatorias al Mundial 2026, solo ha necesitado media hora para demostrar que puede hacer auténticos destrozos en las defensas rivales.

Falto de ritmo aún, solo había jugado un amistoso con el PSG desde la lesión de febrero y estos dos últimos con Brasil, en los que sumó un doblete para superar a Pelé como máximo goleador histórico de la 'canarinha', cuesta imaginar todo lo que podrá hacer cuando esté en plena forma.

Después de cuatro minutos sobre el terreno de juego, se sacó de la chistera un pase picado para dejar solo ante el portero a su compatriota Malcom, que de nuevo la picó por encima del guardameta y otro de sus compañeros la empujó a gol. Primer detalle de calidad.

Ya en el 83, recibió un balón metros antes del centro del campo para condu-



// FOTO: @ALHILAL.EN

Neymar festeja con sus compañeros la goleada del Al-Hilal en el fútbol saudí.

cir un contraataque que acabaría con una asistencia a Malcom al borde de la frontal. Primer pase de gol oficial para el nuevo '10' del Al-Hilal.

DEBUT PERFECTO

Tres minutos más tarde, un control orientado de los suyos dentro del área acabó en penalti. El defensor se tragó el amago y tocó el esférico con la mano.

Generoso en su debut, se lo cedió a Al Dawsari, el delantero que anotó el golazo contra Argentina en el Mundial de Catar, para que marcara el quinto gol del encuentro.

Y ya en añadido, de nuevo entrando con comodidad por el carril central, el rechace de su disparo cruzado fue aprovechado por el mismo Al Dawsari, que

completó su doblete.

El Al-Hilal se ha gastado más de 350 millones este verano para crear el mejor equipo de la liga Saudí. A los 90 que pagaron por Neymar se le tienen que sumar los 60 por Malcom, 55 por Rúben Neves, 52 por Mitrovic, que ya lleva 5 goles, 40 por Milinkovic-Savic, 23 por Koulibaly y los 23 por Bono.

PSG recibe un duro golpe en su casa ante Niza

El Niza dio la campanada de la jornada 5 en la Ligue 1, luego de derrotar al PSG en su casa, El Parque de los Príncipes, por marcador de 2-3 y con una actuación impresionante del futbolista Terem Moffi.

Y es que, si bien los primeros embates fueron del PSG, al igual que el cierre del partido, un espectro de 50 o 60 minutos puso como amplio favorito al visitante, que aprendió a jugarle al campeón de Francia y lo controló en todo momento.

Fue al 21 cuando cayó el primero de Moffi, luego de que Mbappé perdiera el balón en la salida y tras un desvío de la defensa del PSG, un disparo al que Donnarumma nunca atendió. De esta manera, parecía que el PSG caía pronto, pero apareció Kylian Mbappé, que saltó como capitán, para empatar el encuentro con un golazo de fuera del área. El partido se fue, sin embargo, decantando hacia los visitantes, cuando en un contragolpe impresionante apareció Laborde para firmar un



Jugadores de Niza festejan el triunfo, mientras Mbappé protesta por la derrota.

balón que ya se daba por muerto. Rápidamente cayó el tercero del Niza, cuando el propio Moffi se encontró el balón en la banda y fue acercándose al centro del área grande. Aprovechando que ningún futbolista hizo un esfuerzo por quitarle el balón, sacó un disparo raso que el portero del Paris no alcanzó a detener.

Finalmente, el capitán siguió cargándose el equipo al hombro y tras un gran pase por elevación, sacó una tijera parecida a la de la final de la Copa del Mundo frente a Argentina, con lo que logró anotar el segundo gol de su equipo. No obstante, ni un doblete del francés fue suficiente para que su equipo lograra rescatar un punto en casa.

El primer clásico español 2023 se jugará en octubre

El primer clásico de la temporada que disputarán Barcelona y Real Madrid ya tiene fecha y hora. Ambos equipos se enfrentarán en el Olímpico de Montjuic el sábado 28 de octubre a partir de las 10.15 (hora de Bolivia). La Liga ha hecho oficial el horario del primer gran partido de la temporada en España.

El Real Madrid tendrá que viajar hasta Braga días antes para medirse al conjunto luso el martes 24 de octubre en el duelo correspondiente a la jornada 3 de la fase de grupos de la Champions League. Por lo que respecta al Barcelona, el equipo de Xavi Hernández se medirá el miércoles 25 del mismo mes al Shakhtar en el Camp Nou en un duelo que se disputará a las 12.45 (HB).

Días después, Barcelona y Real Madrid se enfrentarán en el primer clásico de la historia que se disputará en el Olímpico de Montjuic. El estadio vivirá el primer clásico entre los dos grandes del fútbol español que se enfrentarán el 28 de octubre.

El segundo clásico de la temporada se jugará en el estadio Santiago Bernabéu el 21 de abril del próximo año.

Últimas

• Paulo Cuiza

EN EL MARCO DE LA LEY 1503

BCB compra 205 kilos de oro en dos meses y fortalece reservas líquidas

El Banco Central de Bolivia (BCB) informó ayer que en dos meses, desde que se reglamentó la Ley 1503 de Compra de Oro destinada al Fortalecimiento de las Reservas Internacionales, compró 205 kilos de oro fino.

“A la fecha, el Ente Emisor ha comenzado a realizar operaciones de compra de oro fino activamente ya que en dos meses de vigencia de la reglamentación de dicha ley, las mismas alcanzan a 205 kilos de oro fino, que representan cerca del 30% de lo adquirido por el Ente Emisor en 12 años de vigencia de la norma previa (Ley 175 de 11 de octubre de 2011)”, informó la entidad a través de un comunicado.

El BCB indicó que durante la vigencia de la Ley 175, Ley para Compra de Oro Destinado a Reservas Internacionales,

la entidad adquirió anualmente 63 kilos de oro fino, siendo 2016 y 2017 cuando mayor cantidad de oro fino se compró, llegando a 160 y 161 kilos, respectivamente.

“Durante los 12 años de vigencia de la normativa anterior (Ley 175), el Ente Emisor compró en total 713 kilos de oro fino”, señaló el BCB.

Las compras recientes de oro fino, según señaló la entidad, efectuadas en el marco de la Ley 1503, Ley de Compra de Oro Destinado al Fortalecimiento de las Reservas Internacionales, permiten al Banco Central de Bolivia avizorar mayor dinámica en las compras de oro fino, lo que coadyuvará a fortalecer las Reservas Internacionales Netas (RIN), garantizando el flujo de divisas hacia la economía.

“Cabe aclarar que la conversión de las reservas de oro en divisas se destinó a fortalecer las reservas líquidas que administra el Ente Emisor y cumplir con las obligaciones del Estado Plurinacional con acreedores externos, como el



// FOTO: BCB

Vista del ingreso principal del Banco Central de Bolivia, en la calle Ayacucho de la ciudad de La Paz.



EL BCB INFORMÓ QUE en 12 años de vigencia de la Ley 175 compró en total 713 kilos de oro fino.

pago del servicio de la deuda pública externa, incluyendo la cancelación oportuna de los bonos soberanos emitidos el año 2013”, refirió el BCB.

Asimismo, la entidad informó que este aspecto refuta las versiones erróneas “publicadas en redes sociales y medios de comunicación, en senti-

do que dichos recursos se estarían destinando a gasto corriente o pago de sueldos, con la intencionalidad de generar confusión en la población”.

Reiteró que con la vigencia y aplicación de la Ley 1503 y su reglamentación, se garantiza el normal funcionamiento de los pagos internacionales del país, se atiende los requerimientos de liquidez del sistema financiero y se coadyuva al fortalecimiento de las RIN para mantener la estabilidad de la economía del país.

La Ley 1503 fue promulgada por el presidente Luis Arce el 5 de mayo de 2023.

DERIVAN HASTA 10 CASOS AL MINISTERIO PÚBLICO

Evidencian explotación laboral por agencias de empleo en Santa Cruz

• Paulo Cuiza

Las agencias privadas de empleo de Santa Cruz no están registradas en el Ministerio de Trabajo como debe ser, por lo tanto son clandestinas y algunas propician explotación laboral, afirmó ayer la jefa departamental de Trabajo, María Encinas.

“Se pudo constatar que estas agencias no cumplen con su registro correspondiente, además de ser clandestinas tienen personal dependiente, que tampoco está regularizado de acuerdo con la normativa laboral. Entonces, están infringiendo doblemente las normas laborales”, dijo Encinas en conferencia de prensa.

El Ministerio de Trabajo informó que la Jefatura Departamental de Trabajo de Santa

Cruz realizó ayer 15 inspecciones en la avenida Cañoto, donde se concentran agencias de empleo que ofrecen trabajo para cocineras, vendedoras de tiendas, guardias de seguridad, vaqueros, gomeros, horneros de pollo, soldados y otros.

Encinas sostuvo que desde su despacho fueron remitidos hasta 10 casos al Ministerio Público por denuncias de explotación laboral y trabajo forzoso u otra forma de servidumbre.

// FOTO: MINISTERIO DEL TRABAJO



Aviso de una agencia de empleos en la ciudad de Santa Cruz.